

ZWEI NACHRICHTEN ÜBER XENIADES VON KORINTH

Sextus Empiricus erwähnt einen uns unbekannten Philosophen, den Xeniades von Korinth, mit folgenden Worten: Ξενιάδης δὲ Κορίνθιος, οὗ καὶ Δημόκριτος¹⁾ μέμνηται, πάντ' εἰπὼν ψευδῆ καὶ πᾶσαν φαντασίαν καὶ δόξαν ψεύδεσθαι²⁾.

Aus dem Obigen ergibt sich, daß Xeniades die Kraft des Verstandes verachtet, weil er keine Erkenntnis und keine Wahrheit erfassen kann. Andererseits ist bekannt, daß Protagoras gelehrt hat: *αἱ δόξαι τῶν ἀνθρώπων εἰσὶν ψεύδεῖς*. Man darf also ruhig den Xeniades auch unter den Skeptikern unterbringen. Eine Stelle des Diogenes Laërtius lautet: ὀνεῖται δὴ αὐτὸν (Διογένην Σινωπέα κυνικὸν φιλόσοφον) ὁ Ξενιάδης καὶ ἀπαγαγάνει εἰς τὴν Κόρινθον ἐπέστησε τοῖς ἔκατον παιδίοις καὶ πᾶσαν ἐνεχείρισε τὴν οἰκίαν³⁾.

Daraus ergibt sich, daß ein reicher Mann, Xeniades mit Namen, aus Korinth stammend, Diogenes von Sinope, den bekannten Kyniker, als Erzieher für seine Kinder gekauft habe, der von Seeräubern gefangen genommen und als Sklave verkauft worden war: πλέων γὰρ εἰς Αἴγυνχν καὶ πειραταῖς ἀλούς, ὃν ἦρχε Σκιρπαλος, εἰς Κρήτην ἀπαχθεὶς ἐπιπράσκετο⁴⁾.

M. E. ist Xeniades des Sextus Empiricus und Xeniades des Diogenes Laërtius, aller Wahrscheinlichkeit nach, eine und dieselbe Person. Dies aus folgenden Gründen:

I. Der Name Xeniades ist an sich sehr selten; nur die beiden oben erwähnten Xeniades sind uns aus der Antike bekannt. (Siehe Pape, Wörterbuch d. griech., Eigennamen: Ξενιάδης).

II. Beide Xeniades stammen aus Korinth.

III. Beide Xeniades gehören ungefähr derselben Zeit⁵⁾.

IV. Die ausgesprochene Vorliebe der beiden Xeniades für die Doktrin der Skeptiker: so erscheint Xeniades in der Nachricht des Sextus Empiricus als Anhänger der Skeptiker: πάντ' εἰπὼν ψευδῆ καὶ πᾶσαν φαντασίαν καὶ δόξαν ψεύδεσθαι.

Andererseits erfährt man aus der Auskunft des Diogenes Laërtius, daß Xeniades den Diogenes von Sinope, den bekannten Kyniker und Vertreter der Kynischen Schule als Erzieher seiner Kinder gekauft hat⁶⁾.

Bekanntlich verachtet die Kynische Schule jede Erkenntnis und interessiert sich nur für die *ἐν ποσὶ πράγματα*, sie ist ebenfalls eine Gegnerin der Dialektik und der Metaphysik und so ähneln ihre Auffassungen denen der Skeptiker.

Athen.

A. N. Zoumpas.

¹⁾ Frg. 163

²⁾ Adv. Math. VII, 53. 48. 388. 399. — VIII, 5 — adv. Pyrrh. II, 18 Vgl. auch Rheinisches Museum 64 (1909) S. 262

³⁾ Diog. Laërt., VI, 74 ed. Loeb vgl. auch VI, 30 und 36. Gell. 2,18

⁴⁾ Diog. Laërt., VI, 74.

⁵⁾ a. Xeniades der Stelle von Sextus Empiricus wird von Demokritos (460—360) erwähnt (frg. 163).

b. Xeniades des Diogenes Laërtius scheint ein Zeitgenosse des Diogenes von Sinope (412—322) gewesen zu sein.

⁶⁾ Über Xeniades von Korinth, siehe E. Zeller, Philos. d. Griech I⁴, s. 988.